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“ 提 倡 说 真 话 ，敢 于 讲 真
话，愿意听真话”，曾经是、如今
仍然是我们着重要求和应当解
决的问题。

什么是“真话”？真话就是符
合事实或自以为符合事实的话。
这里有两层意思：一是真情，就是
真实的情况；二是实感，就是切实
的感受。以这两个要素来看，要讲
真话似乎并不难。

领导在大会上做报告，说今
年又取得了多么大的成绩，GDP
增长了多少，人民生活水平提高
了多少，房子多盖了多少，公车
少买了多少，公款吃喝节约了多
少，查处违纪违法官员增加了多
少……既有统计又有事例，既有
环比又有同比，而且，这些内容
都是货真价实的——做报告的
人说的都是真话。难么？一点也
不难。非但不难，还有些洋洋自
得的感觉。

一个人的年终总结说，一年
来读了多少本书，写了多少篇读
书笔记，完成了领导交给的多少
艰巨而光荣的任务，做了多少件

好事——说的都是真话，没有夸
大，也没有虚构。难么？一点也不
难。非但不难，还有点沾沾自喜
的感觉。

然而，有时，下属听了领导
的报告，根本不认可；同事听了
那人的总结，根本不相信。问题
出在哪？出在无论是领导的报
告还是下属的汇报，只讲了一
半的真话——也就是谈成绩的
真 话 。而 对 于 单 位 存 在 的 问
题，发生的事故，甚至造成了
巨 大 的 损 失 ，领 导 却 蜻 蜓 点
水，一掠而过；个人的总结也
是。虽然取得了一些成绩，但
你喜欢拉帮结派，爱沾别人的
小便宜，过度贴近异性，这些毛
病，也都只字不提。

由此看来，讲真话不能只讲
一半，只讲好的一面，不讲坏的一
面；只讲成绩，不讲问题。无论是
单位，还是个人，不可能一点工作
不做，不可能一点成绩没有。无非
是功大于过还是过大于功，是五
五开还是三七开或二八开的问
题。然而，如果只讲工作如何好，

成绩如何大，却对存在的问题视
而不见，充耳不闻，闭口不谈，这
种做法，看起来是一个脑子考虑
不周、总结不够全面的问题，其实
是在说假话。

那么，真话的另一半是什么
呢？是问题，是隐患，是缺陷，是
错误，是漏洞，是批评，是责难，
是牢骚，是追究。这才是我们所
谓“提倡说真话”的实质、“敢于
讲真话”的内容、“愿意听真话”
的要求不可或缺的另一半。而正
是这一半，难为了一些的官员和
其掌握的舆论工具。作为官员，
当然不能说不愿意听真话，反
对说真话，那样，连一个冠冕堂
皇的理由都难找。不但不能说
自己不爱听真话，而且还得做
出从善如流礼贤下士的姿态。
作为舆论监督的媒体，当然不
能说自己的报道不真实，也不
承认没有勇气说真话。非但不能
承认，而且还得装成大义凛然牛
气哄哄的样子。

还有，有些领导在出席会
议、听取汇报或与下属交流时，

往往要求大家，要“讲真话”，要
多批评，少表扬。首先把“皮球”
踢给别人，好像听不到真话，是
下面的责任。有的领导甚至因为
有人说了假话而吹胡子瞪眼，拍
桌子训人。其实根本原因在于，
领导这只实事求是的手电筒，只
照别人，不照自己。如果领导一
开始就带头讲真话，将问题摆出
来，将错误担下来，做一下自我
检讨，下面的跟班，即使见风使
舵，也会乖乖地顺着竿子爬。如
此一来，又有哪个人会昧着良心
说假话？恰恰是领导自己只道
喜，不报忧，只讲一半真话，不讲
另一半真话,导致下面跟着上面
的思路走，知道上级愿意挠痒痒
受用，不愿意揭疮疤难受。如此
一来，说假话之风盛行，且有愈
演愈烈之势。

上有好者，下必甚焉。照猫画
虎，上行下效，是祖传的“秘方”。
领导如果真的想听真话，最好的
办法就是从我做起，带头说真
话，说全部的真话，而不是露一
半，掖一半。

在非洲，有一种叫黑鹭的鸟，
它捕食的方法很特别。黑鹭的翅
膀与普通鸟有所不同，当它站在
水中时，翅膀会张开并围成一
圈，像一把打开的伞。然后，黑鹭
会把头蜷缩在翅膀中，以尖锐的
喙静等猎物的出现。黑鹭正是利
用了小鱼喜好在岸边水浅且阴
凉的地方的特点，用这种几近守
株待兔的方式“坐等”着猎物送
上门来。一条又一条小鱼钻进它
制造的阴凉之下，成为很容易上
钩的猎物。

自然界的生存法则，与人世
间的名利陷阱、贪欲之祸如出一
辙。小鱼喜岸贪阴，不知暗藏的凶
险；黑鹭有着围翅遮阴的迎合，却
怀着致命的恶意。

古人云，“好船者溺，好骑者
堕，君子各以所好为祸。”告诫的
就是不慎其好、好而无度之举。
若一味追求个人喜好的快感，
不加辨别、纵情沉溺，盲目“陶

陶然乐在其中”，那么，就会遭受
无妄之灾。

芸芸众生，饮食男女，谁没有
几个爱好？但爱好有高雅和庸俗
之分。刘墉先生曾在《偶像》一文
中说过：“高尚的爱好可以造就天
堂，庸俗的爱好只会造就坟墓。”
古人把庸俗的习惯和嗜好称为

“祸媒”，是因为喜好把握不好尺
度，很容易成为祸端。历史上，纣
王沉溺美色而自焚，宋徽宗痴情
艺术而误政，李后主偏爱词诗而
去国，贾似道好斗蟋蟀而污名，严
嵩嗜好字画而败落……而今被

“祸媒”绊倒的官员也屡见不鲜，
爱摄影的秦玉海、好玉石的倪发
科、信风水的刘志军、打高尔夫的
王富玉，皆是其例。

而究其败因，是这些喜好
者被别有用心者所利用。如为
满足秦玉海“成为世界一流摄
影艺术大师”欲望，云台山公司
先后动用 100 多万元公款为其

购买摄影器材，花费 166 万元购
买其摄影作品《真水》画册。《中
国纪检监察报》披露的吉林省
松原市委原书记蓝军的案例，
其中有一个细节：蓝军喜欢唱
歌，到哪里出差，歌声就飘到哪
里，竟有人一路“陪唱进京”。这
些投其所好者，与围翅遮阴的
黑鹭又有何异？

事实证明，“钓者之恭，非为
鱼赐也；饵鼠以虫，非爱之也。”往
来之间没有无缘无故的好意，只
有别有用心的诱惑。一旦爱好越
了线、出了轨、变了味，被欲望蒙
蔽了双眼，“爱”而不当，“好”而无
度，最终也会因“好”致“祸”。

之所以会遭遇投其所好的黑
鹭，无外乎是当事人有着权力或
利益加身。于是各种诱惑、算计都
冲着你来，各种讨好、捧杀都对着
你去，往往会成为围猎的对象。抵
制这种围猎，防止个人喜好成为
贪腐的软肋，乃关键之所在。要把

个人喜好与公权力作彻底切割，
与利益诉求划清界限，拒绝外来
迎合沾染，让那种“不怕领导讲原
则，就怕领导没爱好”的围猎魔咒
彻底失效，没有市场。

“高飞之鸟，死于美食；深泉
之鱼，死于芳饵。”他人的投你所
好必然掩藏着“溺”之危、“堕”之
害。鲁国宰相公仪休嗜鱼而不受
鱼，他并非圣人，也不是故作清
高，而是看到了喜好中潜藏的危
险，懂得取舍，不被爱好所囿，做
到“好”而有度。要知足知止、见微
察害，有“草摇叶响知鹿过、松风
一起知虎来”的敏感，时时清洁社
交圈、生活圈、休闲圈，保持不为
虚名所惑、不为浮利所迷、不为美
色所动的定力。

一个人的精神追求，贵在涵
养身心，重在淡泊自守。唯有心不
为物役，行不为“好”累，对待任何
事物“嗜之有度，好之有道”，方能
安身立命、独善其身。

人活在世上，有点自恋不是
坏事，但千万不要过度，一旦自恋
过度，就成了笑话，画虎不成反类
犬。

李白很自恋，一会“天生我才
必有用”，一会“我辈岂是蓬蒿
人”，一会“天子呼来不上船”……
自视一直居高不下。不过，他也确
实有这个资本，大家都不以为怪。
东坡很自恋，“吾上可陪玉皇大
帝,下可以陪卑田院乞儿”“吾文
如万斛泉源，不择地而出”……众
人都觉得他很正常，以他的才华
与成就也就该如此。李白与东坡
的自恋成了美谈。

反之，自恋若过了度，则会
过犹不及，适得其反。宋玉是个
自恋狂，虽然他也玉树临风，风
流倜傥，但把自己夸得像一朵
花一样，“著粉则太白，施朱则
太赤；眉如翠羽，肌如白雪”，那
就有未免些过分，引起反感，像
个小丑。还有杨广，也是仪表堂

堂，高大帅气，面如冠玉。他特
别喜欢照镜子，常对臣下炫耀
说，就算是公平竞争，凭我这颜
值，这才华，也该称孤道寡。直
到四面楚歌，走投无路时，他还
揽镜自照说，可惜了这般好头
颅，不知该谁砍去？最后果然死
于乱仗之中。

关羽的自恋也有点过度。他
闺女固然长得不错，待字闺中，百
家来求，孙权的儿子也是一表人
才，算是门当户对。可是，孙权派
人来给儿子提亲，关羽一句狂言

“虎女怎嫁犬子”，不仅彻底得罪
了孙权，坏了联吴抗曹大局，自己
也因此走麦城丢了性命。

前几年，有两个网红女性，明
明奇丑无比，要啥没啥，却自我感
觉良好，甚是自恋，在网上一再作
秀，摆出各种姿势，公布高得离谱
的征婚条件，引得众人一片嘲笑
与讽刺。后来她们销声匿迹了，如
同消失的一个泡沫。此二女偶尔

被人提起，也是被当作过度自恋
的典型，惊叹其虽别无可取，但勇
气实在大得惊人。

前几天，又出了两个极度自
恋的奇葩。某大学女研究生张某
在乘坐地铁时，自以为年轻貌
美，顾盼自得，疑似发现一名男
子在偷拍自己。强行检查男子
手机后并未发现偷拍，她不仅
不道歉，还强词夺理对该男子
进行训斥，并在社交媒体上发
布训斥视频。结果引起众怒，不
仅网友一片指责，所在学校也对
她进行了责罚。

还 有 一 个 前 主 持 人 女 网
红，因有众多粉丝追捧，就一向
自我感觉良好。她在地铁上被
人多看几眼，就神经过敏，说是
因为自己漂亮而被人“视奸”。
但看她公布的头像，也就是略
有几分姿色而已，远不是她自
称的貌美如花。网友也是一片
嘲弄，说是她发明了“视奸”这

个词，与曹雪芹发明“意淫”，西
汉丞相田蚡发明的“腹诽”，有
异曲同工之妙，是对汉语的“一
大贡献”。

自恋，在人们印象里不是个
很阳光的词，似乎多少还带一点
病态，但与自信、自尊、自重、自爱
这些高大上的词都有一定联系，
你中有我，我中有你。自信者必然
自恋。如果对自己的方方面面没
有足够的肯定与喜爱，是谈不上
自信的。

但凡事过犹不及，关键是
要把握好一个度，自恋须适度，
既要充分认识自己的价值，肯
定自己的长项，发现自己的优
点，珍惜自己的成就，重视自己
的荣誉，保护自己的利益，也要
不虚饰，不夸大，不狂妄，实事
求是，有一说一，恰当评判自
己，给自己科学定位。不要在内
心开美颜滤镜，修图，那只能自
欺欺人。

曾有媒体报道，有些
地方个别老师在登记入校
新生情况时，过度关注与
教学无关的学生家庭经济
状况，引发舆论批评。

这正是：
说甚有教无类，
金钱哪个不爱？
为师目光独到，
慧眼专识大财。
又云：
学生千差万别，
钱多便受青睐。
寒门学子休怨，
为师施教因“财”。

杨光洲 张异 文/图

近来，不少教师、家长在网上吐槽所谓的“开学
仪式感”。有的学校校长扮成仙人站在门口迎接学
生；还有的学校让孩子们穿过拱门敲击寓意“一鸣惊
人”的大鼓；更有班级制作了近来频频出现在社交媒
体的网红路牌……开学仪式上，随处可见寓意着“心
想事成”的橙子、“平平安安”的苹果，以及“越来越
棒”的棒棒糖。

短评：开学仪式，古来有之。在开学时，拜师、正
冠等简朴又庄重的仪式，有助于学子树立尊师重道
的观念。然而，如今的某些开学仪式，却变成了娱乐
派对，或近乎许愿做法事，这些开学仪式，与严谨
之“学”，毫不沾边，只是一场场闹剧。闹则闹矣，对

“学”不仅无益，反而有害。一是浪费教师宝贵的时
间与精力，使之不能专注于教学；二是在入学之初
便将新生置于学校不应有的氛围中，使其对“学”
产生误解。开学仪式可以有，但不能浮躁泛娱乐
化，更不应搞现代迷信。

据《合肥日报》报道，近日合肥教育局明确要求
各校设立“暑假作业缓交期”，严禁在开学前两周组
织任何形式的考试考查，要帮助学生做好入学准备。

短评：对学生，关心成长与关心学习同等重要。
暑假本来就是学生以休息为主的时间。如果一味强
调作业按时完成，不仅不能保证学习效果，而且可
能增加学生心理焦虑，这与放假的初衷背道而驰。
设立“暑假作业缓交期”，有助于学生从放假的松
弛状态逐步过渡到正常的学习状态，是一种人性化
的安排。当然，缓交不是不交，不是对学生不完成
作业的默许、放任甚至纵容，而是对学生管理张弛
有度的方法，是对学生以轻松愉悦精神状态进入新
学期的引导。

据光明网报道，近日，“妈妈拿走录取通知书阻
挠女儿入学”一事登上微博热议，引发网友对“控制
型家长”的讨论。不久前，17 岁的重庆女孩佳佳如
愿拿到了中央戏剧学院（下简称中戏）的录取通知
书。但在入学前11天，她的录取通知书、身份证、户
口簿等关键证件不翼而飞。私自拿走这些东西的人
是她的妈妈，这一切都是为了阻挠佳佳入学。佳佳
表示，妈妈不想让她读中戏，而是希望她当老师，留
在重庆。

短评：作为家长，当然要帮助孩子选择学校与专
业，但是，请注意，是帮助，而不代替，更不应是强制。
帮助孩子选择学校与专业，是为了孩子有更好的成
长环境与未来。如果家长不顾孩子的兴趣、志向，而
是把自己的意志强加于孩子，在起跑线上就让孩子
满腹委屈，背上沉重的包袱，前程可能顺利吗？帮助
孩子，要从尊重孩子做起，多听听孩子的想法，帮其
分析，让其自己做最终选择，这也是对孩子能力的培
养。作为家长，切不可心急，更不应越俎代庖。

据《成都商报》报道，近日，吉林大学第一医院甲
状腺外科著名专家王医生得知某患者多次挂号未果
后，打电话给黄牛，发现黄牛有号但要加价 200 多
元。另有视频博主介绍，他想在吉林大学第一医院挂
王医生的专家号，结果尝试了两周都没能抢到号。他
随后探访了医院附近的超市、水果店等店铺，询问是
否有挂号资源，有商家推荐了号贩子的联系方式。找
号贩子挂专家号需多交两三百元，最快仅需10分钟
就可以成功挂上专家号。

短评：贩卖大医院专家号牟利的黄牛屡禁不止，
打了谁的脸？一是打了有关领导的脸。作为对此事有
责任的领导，自己或家人找专家看病，和普通患者
一样挂号了吗？是否也受了号源黄牛的欺负？若没
有和普通患者一样挂号，那是耍了特权；若受了黄
牛的欺负却无可奈何，那是无能渎职。二是打了医
院的脸。黄牛多与医院有关管理人员有勾结。没有
医院管理疏忽和对此听之任之，黄牛猖狂不起来。
三是打了制度的脸。若加大对黄牛的惩治力度，将
其列入失信黑名单，禁止高消费，让其骗来钱也不
能享受，且丢人现眼，他就会选择好好做遵德守法的
人，不再当如畜类的牛。

据《海峡都市报》报道，近日，福建医科大学附属
第一医院第一个“无陪护”病房正式启用。该病房将
以专业化的护理员代替家属，承担患者住院期间的
陪护任务。

短评：目前，解决护工问题，还停留在患者家属
四处寻找、私下协商阶段。护工难找，令不少家庭头
痛不已。由医院提供护工，好处有三：一是可以解决
患者家属找不到护工的苦恼；二是经过医院培训的
护工，更专业；三是医院掌握、调配护工，可以集约利
用这一资源，避免造成护理资源浪费。我国社会老龄
化程度不断加深，人民群众对护工的需求量越来越
大。组建专业化、集约化的护工队伍，势在必行。完成
这项任务，一是要有急人民群众之所急的感情，二是
要有改革的魄力。

据新华社报道，上海市公安局杨浦分局破获了
一起诱骗中老年人实施传销犯罪的案件。骗子以免
费旅游为饵，把人拉到特定地点后，以传销模式销售
某种软件。只要消费就可以返利，诱骗中老年人充值
成为会员，并鼓励他们继续推荐他人充值以获取更
高额的返利。此案涉及全国35万人，其中50岁以上
的有27万多人。目前，检察机关已对该案主要犯罪
嫌疑人以涉嫌组织、领导传销活动罪依法起诉。

短评：本案中，中老年人被骗子引领，先是进了
“免费旅游”之门，后又上了网络销售之课，最终从被
骗“破财”之门出来。免费之下好藏陷阱。陌生领域
易造迷信。骗子依此特点布设了骗局。不少中老年
人喜欢“免费”，不熟悉软件，经过骗子的花言巧
语，竟把其似懂非懂的软件当成了能以一本获万利
的法宝，最终上当受骗。克服不劳而获的心理，不
轻信向陌生领域投资迅速暴富的鬼话，骗子将很难
在你这里得手。当然，有关部门对传销的打击，还要
加强，不能放松。


